

apl. Prof. Dr. Martin Meiser
66111 Saarbrücken

Wissenschaftliche Veröffentlichungen

2020

- Gen 12,1f. und Gen 22 in antiker jüdischer und christlicher Rezeption, in: Christian Eberhart, Martin Karrer, Siegfried Kreuzer, Martin Meiser (Hg.), Tempel, Lehrhaus, Synagoge – Orte jüdischen Lernens und Lebens, FS Wolfgang Kraus, Paderborn 2020, 399–419.
- Geschichtswerke, in: Hans Ausloos, Bénédicte Lemmelijn (Hg.), Handbuch zur Septuaginta Bd. 5, Die Theologie der Septuaginta, Gütersloh 2020, 148–155.
- Acts and Roman Authorities, in: Julia A. Snyder, Korinna Zamfir (Hg.), Reading the Political in Jewish and Christian Texts (BiTSt 38), Leuven/Paris/Bristol 2020, 193–211.
- Die antike Rezeption einiger Visions- und Auditionstexte der Apostelgeschichte, in: Lena Seehausen, Paulus Enke, Jens Herzer (Hg.), Religion als Imagination. Phänomene des Menschseins in den Horizonten theologischer Lebensdeutung, Leipzig 2020, 71–87.
- Genesis-Zitate bei den Apologeten, in: Eberhard Bons u.a. (Hg.), Die Septuaginta – Themen, Manuskripte, Wirkungen (WUNT 444), Tübingen 2020, 630–642.
- Die Autorität der Schrift bei Paulus, in: Tobias Nicklas / Jens Schröter (Hg.), Authoritative Writings in Early Judaism and Early Christianity. Their Origin, Collection, and Meaning (WUNT 441), 165–187.
- Der Laster- und Tugendkatalog in Gal 5,19–23, in: György Benyik (Hg.), Virtue or Obligation? 30th International Biblical Conference Szeged, Szeged 2020, 229–248.
- Die Rezeption der Apostelgeschichte in den ersten drei Jahrhunderten, in: Etelka Szönyi (Hg.), Biblia Értelmezés. Korok, Módszerek, Kontextusok, Szeged 2020, 139–160.
- Die Bilia Scholastica des Petrus Comestor und die jüdische Tradition, in: Christfried Böttrich / Dieter Fahl / Sabine Fahl (Hrsg.), Von der Historienbibel zur Weltchronik. Studien zur Paleja-Literatur, GThF 31, Leipzig 2020, 164–187.
- Johannes-Passionen bei Johann Sebastian Bach und Georg Philipp Telemann. Libretti im Vergleich, in: Dominik Höink/Andreas Jacob (Hrswg.), Musikwissenschaft und Theologie im Dialog. Johann Sebastian Bachs „h-Moll-Messe“ und „Johannes-Passion“, Hildesheim 2020, 333–361.

2019

- The Relationship between Septuagint and the Masoretic Text, Bogoslovlje 1/2019, 5–28.
- “Träume beflügeln Verrückte”. Antike und biblische Traumkritik, WUB3/2019, 24–27.
- Träume im frühen Judentum. Biblische Träume neu erzählt und gedeutet, WUB 3/2019, 54–59.
- Die religiöse und kulturelle Enzyklopädie des Markusevangeliums, in: György Benyik (Hg.), The Hellenistic and Judaic Background to the New Testament. 29th International Biblical Conference Szeged, 27–29 August, 2018, Szeged 2019, 291–309.
- Das Markusevangelium und antike jüdische Literatur, in: Geert van Oyen (Hrsg.), Reading the Gospel of Mark in the Twenty-First Century. Method and Meaning (BETHL 301), Leuven 2019, 643–664.
- Interpretive Methods in the Septuagint of the Prophetic Books, in: Jörg Frey, Claire Clivaz, Tobias Nicklas (Hrsg.), Between Canonical and Apocryphal Texts. Processes of Reception, Rewriting, and Interpretation in Early Judaism and Early Christianity (WUNT 419), Tübingen 2019, 85–101. ISBN 978-3-16-153927-5 DOI 10.1628/978-3-16-155232-8.
- Judas, in: Wolfgang Kraus / Martin Rösel (Hg.), Update-Exegese 2.2. Grundfragen gegenwärtiger Bibelwissenschaft, Leipzig 2019, 191–200.
- Luther's legacy for Pauline studies in modern debates, in: Gesa E. Thiessen, Called to Freedom. Reformation 1517–2017 in an Irish context, Dublin 2019, 91–103.
- Die Kirchenväter bei den Reformatoren, in: Maroš Nicák / Martin Tamcke (Hrsg.), 500 Jahre der Reformation in der Slowakei, Münster 2019, 133–154.
- Istenképék és Tóra-orientáció a Septuagintában, in: Az alexandriai Biblia. Nemzet- és felekezetközi tanulmányok a görög Ószövetségről, hrsg. v. Zoltán Oláh und György Papp, Budapest/Kolozsvár 2019, 195–220.
- Die Gegenspieler im Markusevangelium, in: Michael Tilly / Ulrich Mell (Hg.), Gegenspieler, WUNT 428, Tübingen 2019, 155–181.
- Reformationsgedenken. Beispiele vom 16. bis zum 20. Jahrhundert, in: Wolfgang Behringer / Wolfgang Kraus / Roland Marti (Hrsg.), Die Reformation zwischen Revolution und Renaissance. Reflexionen zum Reformationsjubiläum (Kulturelle Grundlagen Europas 6), Münster 2019, 35–52.

2018

- Matt 27:25 in Ancient Christian Writings, in: Riemer Roukema/Hagit Amirav (Hrsg.), *The 'New Testament' as a Polemic Tool. Studies in ancient Christian Anti-Jewish rhetoric and Beliefs* (NTOA 118), Göttingen 2018, 221–239.
- Torah in Galatians. The Significance of the Reception of the Septuagint, in: Jesper Høgenhaven/Jesper Tang Nielsen/Heike Omerzu, *Rewriting and Reception in and of the Bible* (WUNT 396), Tübingen 2018, 181–201.
- Evangelien als faktuale Erzählungen – Narration und Geschichte, in: Sikander Singh/Manfred Leber (Hrsg.), *Literatur und Geschichte* (Saarbrücker literaturwissenschaftliche Ringvorlesungen 7), Saarbrücken: Universitätsverlag des Saarlandes 2018, 9–36.
- Übersetzung der Septuaginta – Damals und Heute, *Review of Ecumenical Studies* (Sibiu) 10 (2018), 61–76.
- Mehr als ein Verräter. Zum Forschungsstand um die neutestamentliche Figur Judas, *ZNT* 41 (2018), 7–24.
- Die Septuaginta innerhalb der Literatur des antiken Judentums – Theo-logische Termini, Motive, Themen, in: M. Meiser u.a. (Hrsg.), *Die Septuaginta – Geschichte, Wirkung, Relevanz* (WUNT 405), Tübingen 2018, 3–28.
- Der Blick auf die Täter – und die Opfer?, in: Michael Hüttenhoff/Wolfgang Kraus/Karlo Meyer (Hrsg.), „... mein Blut für Euch“. *Theologische Perspektiven zum Verständnis des Todes Jesu*, *Biblich-theologische Schwerpunkte* 38, Göttingen 2018, 209–216.
- Phänomene der Prophetie in der Septuaginta, in: Frank Ueberschaer/Thomas Wagner/Jonathan Miles Robker (Hrsg.), *Theologie und Textgeschichte. Septuaginta und Masoretischer Text als Äußerungen theologischer Reflexion* (WUNT 407), Tübingen 2018, 187–217.
- Physical Labor Within Monasticism, In: *Orientalia Patristica. Papers of the International Patristic Symposium May 1–4, 2017, No. IV/2017, Drobera/Turnu/Severin* 2018, 141–151.
- Anthropologie im Galater- und Römerbrief, in: György Benyik (Hrsg.), *Interpretation of the Letter to the Romans in Orthodox Theology, during the Renaissance, during the Reformation Period and in today's Biblical Studies*, 28th International Biblical Conference Szeged, Szeged 2018, 211–231.
- Abraham and His Family in Ancient Greek and Latin Patristic Exegesis, in: Lukas Bormann (ed.), *Abraham's Family. A Network of Meaning in Judaism, Christianity, and Islam*, WUNT 415, Tübingen 2018, 345–359.
- Der Evangelist Markus und die Parabeln Jesu, *SaScr* 16/1 (2018), 21–47.
- Die Jesus-Remembered-Debatte, *SaScr* 16/2 (2018), 150–177.
- Gen 28,10–22 in antiker jüdischer und christlicher Rezeption, in: Maté Hidvégi (Hrsg.), *Oriental Studies and Interfaith Dialogue. Essays in Honour of József Szécsi*, Budapest 2018, 57–74.

2017

- Adam in Patristic Literature: Some Issues of Anthropology and Ethics, in: Antti Laato/Lotta Valve (Hrsg.), *Adam and Eve Story in Jewish, Christian and Islamic Perspectives* (Studies in the Reception History of the Bible 8), Turku/Winnona Lake 2017, 37–57.
- Judas Iskariot, in: Hans-Joachim Simm (Hrsg.), *Aspekte der Bibel. Themen, Figuren, Motive*, Freiburg 2017, 325–339.
- Septuaginta, inkulturáció és az identitás őrzése. Bevezetés a görög Ószövetségbe [Inkulturation und Bewahrung der Identität. Eine Einführung in die Septuaginta], Cluj-Napoca/Kolozsvár 2017.
- Traumdarstellungen und Traumdiskurs in der griechisch-römischen Antike, im antiken Judentum und im antiken Christentum, in: Patricia Oster/Janett Reinstädler (Hrsg.), *Traumwelten. Interferenzen zwischen Text, Bild, Musik, Film und Wissenschaft* (Traum – Wissen – Erzählen 1), Paderborn 2017, 195–217.
- Der Galaterbrief im Rahmen der Paulusbriefe, in: Michael Labahn (Hrsg.), *Spurensuche zur Einleitung in das Neue Testament. Eine Festschrift im Dialog mit Udo Schnelle* (FRLANT 271), Göttingen 2017, 109–124.
- Identitások és konfliktusok a Galata-levélben. Pál apostol retorikája, in: György Benyik (Hrsg.), *Vallási és kulturális konfliktusok a Bibliában és az Ösegyházban*. 27. Nemzetközi Bibliikus Konferencia, Szeged 2017, 241–260.
- Die Transformation des Seelenbegriffes in der Neutestamentlichen Wissenschaft, *BThZ* 34 (2017), 234–263.

2016

- Basileion III / Das dritte Buch der Königtümer / Das erste Buch der Könige, in: Siegfried Kreuzer (Hrsg.), *Einleitung in die Septuaginta* (LXX.H 1), Gütersloh 2016, 232–240.
- Prophecy and Pseudo-prophecy: Biblical texts, rewritten Bible and ancient exegetical literature, in: Pekka Lindquist/Sven Grebenstein (eds.), *Take Another Scroll and Write. Studies in the Interpretive Afterlife of Prophets and Prophecy in Judaism, Christianity and Islam* (Studies in the Reception History of the Bible 6), Turku/Indiana 2016, 201–231.
- Der Traum in der griechisch-römischen Antike, im antiken Judentum und im antiken Christentum, in: Siegfried Kreuzer/Martin Meiser/Marcus Sigismund (Hrsg.), *Die Septuaginta – Orte und Intentionen*, WUNT 361, Tübingen 2016, 258–274.
- Pentecost Homilies and Late-Antique Christian Exegesis, in: Richard W. Bishop, Johan Leemans, Hajnalka Tamas (ed.) *Preaching after Easter. Mid-Pentecost, Ascension, and Pentecost in Late Antiquity*, *VigChr.S* 136, Leiden/Boston 2016, 242–268.

- Reception of Jer 10:1–16 in Early Christian Literature, in: Karin Finsterbusch/Armin Lange (Hrsg.), *Texts and Contexts of Jeremiah. The Exegesis of Jeremiah 1 and 10 in Light of Text and Reception History* (CBET 83), Leuven 2016, 89–106.
- The Septuagint Translation of the Books of Kings in the Context of the Literary History of Early Judaism, in: Wolfgang Kraus/Michaël van der Meer/Martin Meiser (Hrsg.), *XV Congress of the International Organization for Septuagint and Cognate Studies Munich 2013*, Atlanta 2016, 609–623.
- Die patristische Exegese von Apg 1,3–11, in: Joseph Verheyden/Andreas Merkt/Tobias Nicklas (Hrsg.), „If Christ has not been raised...“ *Studies on the Reception of the Resurrection Stories and the Belief in the Resurrection in the Early Church*, NTOA 115, Göttingen 2016, 73–103.
- Before Canonisation. Early Attestation of Revelation, in: Thomas J. Kraus/Michael Sommer (Hrsg.), *Book of Seven Seals. The Peculiarity of Revelation, its Manuscripts, Attestation, and Transmission* (WUNT 363), Tübingen 2016, 137–158.
- Acts and Roman Authorities, *SacraScripta* 13 (2015), 153–173.
- Antiochian Readings of 1–4 Reigns in Early Church Fathers, *JSCS* 49 (2016), 34–49. ISSN 2325-4793
- The City of Ephesus in Christian Literature, *EC* 7 (2016), 368–377. ISSN 1868-7032
- Quotations of Jewish Scriptures in Greek and Latin Texts, in: Andrés Piquer Otero/Pablo Torijano Morales in Association with Armin Lange and Julio Trebelle (ed.), *The Text of the Hebrew Bible and Its Editions. Studies in Celebration of the Fifth Centennial of the Complutensian Polyglot* (Supplements to the Textual History of the Bible 1), Leiden/Boston 2016, 512–548.
- Christian quotations and allusions, in *Textual history of the Bible. The Hebrew Bible Volume 1A. Overview articles*, ed. Lange, Armin and Tov, Emanuel, *Textual history of the Bible 1A*. Leiden: Brill, 2016, 445–448.

2015

- Das Markusevangelium – eine ideologie- und imperiumskritische Schrift? Ein Blick in die Auslegungsgeschichte, in: Michael Labahn/Outi Lehtipuu (Hrsg.), *People under Power. Early Jewish and Christian Responses to the Roman Empire*, Amsterdam: Amsterdam University Press 2015, 129–157. ISBN 978-90-8964589-0
- Timothy in Acts. Patristic Reception, *ASE* 32 (2015), 325–332.
- Markusforschung in der (Selbst-)Kritik, in: Wolfgang Kraus/Martin Rösel (Hrsg.). *Update-Exegese 2.1. Ergebnisse gegenwärtiger Bibelwissenschaft*, Leipzig 2015, 134–144. ISBN 978-3-374-04180-0
- „Langeweile“ in der Lukasforschung? – von wegen!, in: Wolfgang Kraus/Martin Rösel (Hrsg.). *Update-Exegese 2.1. Ergebnisse gegenwärtiger Bibelwissenschaft*, Leipzig 2015, 145–153.
- Erich Klostermann (14.2.1870–18.9.1963), in: Felix John/Swantje Rinker (Hrsg.), *Exegese in ihrer Zeit. Ausleger neutestamentlicher Texte* (ABG 52), Leipzig: EVA 2015, 96–120. ISBN 978-3-374-04170-1
- Vorstellungen der Septuaginta zum Wohnen Gottes, *SaScr* 13/1 (2015), 57–73. ISSN 1584-7624
- Rechtfertigungslehre und Antijudaismus. Paulus und Luther im Vergleich, *Pfälzisches Pfarrerblatt* 105 (2015), 296–310.

2014

- Amos 3,7 – Autorisierung des Propheten oder Rechtfertigung Gottes, in: Jonathan M. Robker, Frank Ueberschaer, Thomas Wagner (Hrsg.), *Text – Textgeschichte – Textwirkung. Festschrift zum 65. Geburtstag von Siegfried Kreuzer* (AOAT 419), Münster 2014, 143–153.
- Phil 3,7–11 im Horizont der „New Perspective on Paul“ und der patristischen Exegese, in: Matthias R. Hoffmann, Felix John, Enno Edzard. Popkes (Hrsg.), *Paulusperspektiven* (BThSt 145) Neukirchen-Vluyn 2014, 146–173.
- Die Funktion der Septuaginta-Zitate im Markusevangelium, in: Wolfgang Kraus/Siegfried Kreuzer (Hrsg.), *Die Septuaginta – Text, Wirkung, Rezeption* (WUNT 325), Tübingen 2014, 517–543.
- Markusforschung in der Selbstkritik, in: *Korrespondenzblatt*, hrsg. v. Pfarrer- und Pfarrerinnenverein in der Evang.-Luth. Kirche in Bayern 129 (2014), 137–141.
- Theologische Anmerkungen in alexandrinischer Homerphilologie und theo-logische Korrekturen in der Septuaginta, in: Julian Elschenbroich, Johannes de Vries (Hrsg.), *Worte der Weissagung. Studien zu Septuaginta und Johannesoffenbarung* (ABG 47), Leipzig 2014, 108–136.
- Hans Lietzmann, in: Predrag Bukovec (Hrsg.), *Christlicher Orient im Porträt. Wissenschaftsgeschichte des Christlichen Orients und seiner Nachbarwissenschaften. Kongressakten der 1. Tagung der RVO* (4. Dezember 2010, Tübingen), Teilband 1, RVO 2, Hamburg 2014, 575–589.
- Rezeptionsgeschichte als Herausforderung für gegenwärtige neutestamentliche Wissenschaft, in: Eve-Marie Becker/Stefan Scholz (Hrsg.), *Auf dem Weg zur neutestamentlichen Hermeneutik. Oda Wischmeyer zum 70. Geburtstag*, Tübingen/Basel 2014, 85–96.
- Jerusalem Konvent, in: Lukas Bormann (Hrsg.), *Neues Testament – Zentrale Themen*, Neukirchen 2014, 175–195.

2013

- Die Septuaginta-Zitate des Neuen Testaments bei Justin, in: Johannes de Vries/Martin Karrer (ed.), *Textual History and the Reception of Scripture in Early Christianity / Textgeschichte und Schriftrezeption im frühen Christentum*, SBL.SCS 60, Atlanta 2013, 323–348.
- Das Paulusbild in der altchristlichen Literatur, in: Manfred Lang (Hrsg.), *Paulus und Paulusbilder. Konstruktion – Reflexion – Transformation*, (AGB 31), Leipzig 2013, 319–346.
- Adam – Christus, in: F.W. Horn (Hrsg.), *Paulus Handbuch*, Tübingen 2013, 369–371.
- Das Verhältnis zur Tora, in: F.W. Horn (Hrsg.), *Paulus Handbuch*, Tübingen 2013, 444–449.
- Überwindung, Bekehrung oder Berufung – Apg 9; 22; 26 in altkirchlicher Wahrnehmung, in: Tobias Nicklas, Andreas Merkt, Joseph Verheyden (Hrsg.), *Ancient Perspectives on Paul*, NTOA 102, Göttingen 2013, 30–58.
- Johannes der Täufer als Asket, in: Hans-Ulrich Weidemann (Hrsg.), *Asceticism in the Early Church*, NTOA 101, Göttingen 2013, 78–91.
- Protestant reading of the Gospels of Mark and Matthew in the 20th Century, in: Eve-Marie Becker/Anders Runesson (ed.), *Mark and Matthew II. Comparative Readings: Reception History, Cultural Hermeneutics, and Theology*, WUNT 304, Tübingen 2013, 151–167.
- Keine „Langeweile“ in der Lukasforschung, in: *Korrespondenzblatt*, hrsg. v. Pfarrer- und Pfarrfrauenverein in der Evang.-Luth. Kirche in Bayern 128, 2013, 65–68.
- Proseminar II: Exegese des Neuen Testaments (2000), ins Koreanische übersetzt durch Byung-Mo Kim, Seoul: *Christian Literature Crusade* 2013.
- Die innerweltliche Zukunft der Kirche. Erwägungen aus neutestamentlicher Perspektive, in: Jörg Rauber (Hg.), *Kirche der Freiheit gestalten. Herausforderung für Gemeindeberatung und kirchliche Organisationsentwicklung*, Neukirchen 2013, 9–30.
- Der Tempelbaubericht 3 Kgdms 6:1–22 – Vom Umgang der Übersetzer mit einer schwierigen hebräischen Vorlage, in: Melvin K. H. Peters (Hg.), *XIV Congress of the IOSCS Helsinki 2010*, SCSt 59, Atlanta 2013, 263–276.
- Antiochenische Textformen in neutestamentlichen Psalmziten in der Rezeption der christlichen Antike – eine textkritische Spurensuche, in: S. Kreuzer/M. Sigismund (Hg.), *Der Antiochenische Text der Septuaginta in seiner Bezeugung und seiner Bedeutung*, *De Septuaginta Investigatione* 4, Göttingen 2013, 179–196.

2012

- Gewaltphantasien der Johannesoffenbarung in altkirchlicher Auslegung, in: M. Labahn/M. Karrer (Hrsg.), *Die Johannesoffenbarung. Ihr Text und ihre Auslegung*, ABG 38, Leipzig 2012, 331–345.
- Die Bedeutung der Rezeptionsgeschichte für die Septuagintaforschung, in: S. Kreuzer, M. Meiser, M. Sigismund (Hrsg.), *Die Septuaginta – Entstehung, Sprache, Geschichte* (WUNT 286), Tübingen 2012, 425–443.
- Introduction: The Torah in the Ethics of Paul, in: M. Meiser (Hrsg.), *Torah in the Ethics of Paul*, LNTS 473, London 2012, 1–11.
- The Torah in the Ethics of Paul, in: M. Meiser (Hrsg.), *Torah in the Ethics of Paul*, LNTS 473, London 2012, 120–141.
- György Lehoczky – Theologie im Bild, in: J. Conrad, M. Meiser (Hg.), *Evangelische Profile der Saargegend. Festgabe für Friedrich Wilhelm Kantzenbach (Beiträge zur evangelischen Kirchengeschichte der Saargegend 2)* Saarbrücken 2012, 121–145.
- Karl Rahner: Musik als Spiel vor Gott, in: J. Conrad, M. Meiser (Hg.), *Evangelische Profile der Saargegend. Festgabe für Friedrich Wilhelm Kantzenbach (Beiträge zur evangelischen Kirchengeschichte der Saargegend 2)* Saarbrücken 2012, 147–171.
- Heilungsvollzüge und ihre Beschreibung in frühjüdischer Literatur und im Markusevangelium, in: J. Herzer (ed.), *Papyrologie und Exegese. Die Auslegung des Neuen Testaments im Licht der Papyri* (WUNT II 341), Tübingen 2012, 195–216.

2011

- Basileion I–IV. Die Bücher Der Königtümer, Einleitung: Differenzen in Umfang und Anordnung, Sprachstand und Übersetzungstechnik, in: *Septuaginta Deutsch. Erläuterungen und Kommentare zum griechischen Alten Testament*, hrsg. v. M. Karrer und W. Kraus, Stuttgart 2011, 719–731.
- (zusammen mit Siegfried Kreuzer): Basileion I / Regnorum I, in: *Septuaginta Deutsch. Erläuterungen und Kommentare zum griechischen Alten Testament*, hrsg. v. M. Karrer und W. Kraus, Stuttgart 2011, 745–807.
- (zusammen mit Siegfried Kreuzer): Basileion II / Regnorum II, in: *Septuaginta Deutsch. Erläuterungen und Kommentare zum griechischen Alten Testament*, hrsg. v. M. Karrer und W. Kraus, Stuttgart 2011, 808–897.
- Reinheitsfragen und Begräbnissitten. Der Evangelist Markus als Zeuge frühjüdischer Alltagskultur, in: R. Deines, J. Herzer, K.-W. Niebuhr (Hrsg.), *Neues Testament und hellenistisch-jüdische Alltagskultur. Wechselseitige Wahrnehmungen. III. Internationales Symposium zum Corpus Judaico-Hellenisticum Novi Testamenti 21.–24. Mai 2009*, Leipzig, WUNT 274, Tübingen 2011, 443–460.

- Abraham in der Alten Kirche, in: Harry Harun Behr, Daniel Krochmalnik, Bernd Schroeder (Hrsg.), *Der andere Abraham. Theologische und didaktische Reflektionen eines Klassikers. Religionspädagogische Gespräche zwischen Juden, Christen und Muslimen 2*, Berlin 2011, 91–107.
- Luther und die Musik, in: *Gottesdienst und Kirchenmusik 5/2011*, 15–18.
- Anthropologie im Markusevangelium, in: C. K. Rothschild, T. V. Thompson, R. S. Kinney (ed.), *Christian Body, Christian Self: Concepts of Early Christian Personhood*, WUNT 284, Tübingen 2011, 125–148.

2010

- Jesus' suffering and Ethics: Patristic Exegesis Reconsidered, in: A. Merkt, T. Nicklas, J. Verheyden (Hrsg.), *Gelitten – Gestorben – Auferstanden: Passions- und Ostertraditionen im frühen Christentum*, WUNT II 273, Tübingen 2010, 225–238.
- My Galatians in (self-)critical review, *ThLZ* 135, 2010, 130–134.
- Die ersten Christen in Palästina, in: J. Schefzyk, W. Zwickel (Hrsg.), *Judäa und Jerusalem. Leben in römischer Zeit*, Stuttgart 2010, 86–89.
- Judas Iskariot – Schlüsselfigur am Rande des Prozesses, in: *Welt und Umwelt der Bibel 2/2010*, 55–57.
- Erstmals die antike griechische Fassung des Alten Testaments komplett übersetzt, in: *Welt und Umwelt der Bibel 2/2010*, 65f.
- „Herr, bin ich's?“ – Judas Iskariot im Neuen Testament, *Zur Debatte* 40/2, 2010, 1–3.
- Hieronymus als Textkritiker, in: W. Kraus, M. Karrer (Hrsg.), *Die Septuaginta – Texte, Theologien, Einflüsse*, WUNT 252, Tübingen 2010, 256–271.
- Ätiologie und Paränese: Schöpfung und Urgeschichte im „Leben Adams und Evas“, in: T. Nicklas, K. Zamfir (Hrsg.), *Theologies of Creation in Early Judaism and Ancient Christianity. In Honour of Hans Klein, DCLS 6*, Berlin/New York 2010, 201–223.
- Die Relevanz der Kirchenväterzitate für die Textgeschichte der neutestamentlichen Zitate aus der Septuaginta, in: M. Karrer, S. Kreuzer, M. Sigismund (Hrsg.), *Von der Septuaginta zum Neuen Testament. Textgeschichtliche Erörterungen*, ANTF 43, Berlin/New York 2010, 283–315.
- Some Facets of Pauline Anthropology – How Would a Greco-Roman Reader Understand it?, in: M. Labahn, O. Lehtipuu (eds.), *Anthropology in the New Testament (CBET 54)*, Leuven 2010, 55–84.
- Institution und Gemeindeleitung im frühen Christentum, *Sacra Scripta* 8, 2010, 157–174.

2009

- Basileion I (Das erste Buch der Königtümer/Das erste Buch Samuel), in: W. Kraus, M. Karrer (Hrsg.), *Septuaginta Deutsch. Das griechische Alte Testament in deutscher Übersetzung*, Stuttgart 2009, ²2010, 302–334.
- Basileion II (Das zweite Buch der Königtümer/Das zweite Buch Samuel), in: W. Kraus, M. Karrer (Hrsg.), *Septuaginta Deutsch. Das griechische Alte Testament in deutscher Übersetzung*, Stuttgart 2009, ²2010, 335–383.
- Der evangelische Christ Mendelssohn, *Gottesdienst und Kirchenmusik 1/2009*, 10–13.
- Mythos in der Antike: Funktion und Kritik, in: J. Kügler, U. Bechmann (Hrsg.), *Biblische Religionskritik. Kritik in, an und mit biblischen Texten*, Beiträge des IBS 2007 in Vierzehnheiligen. bayreuther forum Transit 9, Münster 2009, 144–165.
- Historiographische Tendenzen in der Septuaginta, in: J. Frey, C.K. Rothschild, J. Schröter unter Mitarbeit von B. Rost (Hrsg.), *Die Apostelgeschichte im Kontext antiker und frühchristlicher Historiographie/Acts in the Context of Ancient and Early Christian Historiography*, BZNW 162, Berlin, New York 2009, 77–100.
- Anna hálaéneke (1 Sám 2,1–10) és befogadástörénete, in: G. Benyik (ed.), *Zsoltárok, Himnuszok, Imádságok. Szegedi Memzetközi Biblikus Konferencia Szeged (31.08.–02.09.2008)*, Szeged 2009, 77–86 (= Das Lied der Hanna (1 Sam 2,1–10) und seine Rezeptionsgeschichte, übers. durch Tamás Hankovzky).
- Der theologiegeschichtliche Standort des lukanischen Doppelwerkes, in: W. Kraus (Hrsg.), *Beiträge zur Theologiegeschichte*, BZNW 163, Berlin, New York 2009, 99–126.
- Schöpfung und Urgeschichte im „Leben Adams und Evas“, *Sacra Scripta* 7, 2009, 216–235.

2008

- Samuelseptuaginta und Targum Jonathan als Zeugen frühjüdischer Geistigkeit, in: M. Karrer, W. Kraus, unter Mitarbeit von M. Meiser (Hrsg.), *Die Septuaginta. Texte, Kontexte, Lebenswelten*, WUNT 219, Tübingen 2008, 323–335.
- Vom Nutzen der patristischen Exegese für die neuzeitliche Schriftauslegung, in: D. Bienert, J. Jeska, T. Witulski (Hrsg.), *Paulus und die antike Welt. Beiträge zur zeit- und religionsgeschichtlichen Erforschung des paulinischen Christentums*, FS D.-A. Koch, FRLANT 222, Göttingen 2008, 189–209.

2007

- Das Petrus-evangelium und die spätere großkirchliche Literatur, in: Th. J. Kraus, T. Nicklas (Hrsg.), *Das Evangelium nach Petrus. Text, Kontexte, Intertexte (TU 158)*, Berlin/New York 2007, 183–196.

Glaubensgeheimnis und musikalische Moderne – Olivier Messiaen, Gottesdienst und Kirchenmusik 4/2007, 6–8.
Galater (Novum Testamentum Patristicum 9), Göttingen 2007.

2006

Muß ein Mönch arbeiten? Augustins *De opere monachorum* im Horizont der altkirchlichen Diskussion, in: D. Dormeyer, F. Siegert, J. C. de Vos (Hg.), Arbeit in der Antike, im Judentum und Christentum, MJSt 20, Münster 2006, 114–140.

Neue Kirchenmusik – Warum und Wie? Annäherungen an ein heikles Thema, Gottesdienst und Kirchenmusik 4/2006, 4–7.

Neuzeitliche Mythosdiskussion und altkirchliche Schriftauslegung, NTS 52, 2006, 145–165.

Der Sohn des Verderbens. Judas im Johannesevangelium, Bibel heute 165, 2006, 12–14.

2005

Das Leben Adams und Evas (zusammen mit Prof. Dr. O. Merk), in: G. S. Oegema (Hg.), Unterweisung in erzählender Form, JSRZ VI,2, Gütersloh 2005, 151–194.

Die psychische Wirkung der Musik. Was die Bibel davon weiß, Psychotherapie und Seelsorge 3, 2005, 15–17.

2004

Römisches Christentum im Spiegel des ersten Clemensbriefes, in: J. Zangenberg, M. Labahn (Hrsg.), Christians as a Religious Minority in a Multicultural City, Sheffield 2004, 175–192.

Judas Iskariot. Einer von uns, BG 10, Leipzig 2004.

2003

Das Christentum und die Herausforderungen der griechisch-römischen Antike, in: R. Gebauer, M. Meiser (Hg.), Die bleibende Gegenwart des Evangeliums. FS O. Merk, MThSt 76, Marburg 2003, 213–234.

Gegenwärtige Herausforderungen und bleibende Aufgaben neutestamentlicher Wissenschaft, in: O. Wischmeyer (Hg.), Herkunft und Zukunft der neutestamentlichen Wissenschaft, NET 6, Tübingen 2003, 35–62.

Die Texttraditionen des Aposteldekretes – Textkritik und Rezeptionsgeschichte, in: T. Nicklas, M. Tilly (Hg.), Die Apostelgeschichte als Kirchengeschichte: Text, Traditionen und antike Auslegungen, BZNW 120, Berlin, New York 2003, 376–391.

Bibelkunde des Neuen Testaments, in: reformiert-online.net/Weiterbildung

2002

Lukas und die römische Staatsmacht, in: M. Labahn, J. Zangenberg (Hrsg.), Zwischen den Reichen: Neues Testament und Römische Herrschaft. Vorträge auf der Ersten Konferenz der European Association for Biblical Studies, TANZ 36, Tübingen, Basel 2002, 175–193.

Die paulinischen Adamaussagen in frühjüdischem und frühchristlichem Kontext, in: H. Lichtenberger, G. S. Oegema (Hrsg.), Jüdische Schriften in ihrem antik-jüdischen und urchristlichen Kontext. Studien zu den jüdischen Schriften aus Hellenistisch-Römischer Zeit 1, Gütersloh 2002, 376–401.

2001

Das Alte Testament im lukanischen Doppelwerk, in: H.-J. Fabry, U. Offerhaus (Hg.), Im Brennpunkt: Die Septuaginta. Studien zur Entstehung und Bedeutung der Griechischen Bibel, BWANT 153, Stuttgart 2001, 167–195.

Evangeliumsverkündigung und Amtsverständnis im Neuen Testament, in: R. Rittner (Hg.); In Christus berufen. Amt und allgemeines Priestertum in lutherischer Perspektive, Bekenntnis 36, Hannover 2001, 23–56.

Wahrung jüdischer Identität: Das 1. Samuelbuch in der Septuaginta, BiKi 56, 2001, 85–87.

2000

Frühjüdische und frühchristliche Apologetik, in: Jürgen U. Kalms (Hg.), Internationales Josephus-Kolloquium Aarhus 1999, MJSt 6, Münster 2000, 155–184.

Vollkommenheit in Qumran und im Matthäusevangelium, in: M. Karrer, W. Kraus, O. Merk (Hg.), Kirche und Volk Gottes, FS J. Roloff, Neukirchen 2000, 195–209.

Exegese des Neuen Testaments, in: M. Meiser, U. Kühneweg u.a. Proseminar II: Neues Testament – Kirchengeschichte. Ein Arbeitsbuch, Stuttgart 2000, 15–125.

Sünde, Buße und Gnade in dem „Leben Adams und Evas“, in: G. Anderson, M. Stone, J. Tromp (Hg.); Literature on Adam and Eve. Collected Essays, SVTP 15, Leiden 2000, 297–313.

1999

Az újabb Jézus-kutatás irányzatai (Tendenzen der neueren Jesusforschung, übersetzt ins Ungarische durch Ildikó Xeravits), Studia Biblica Athanasiana 2, 1999.

Gattung, Adressaten und Intention von Philo „In Flaccum“, JSJ 30, 1999, 418–430.

1998

Die Reaktion des Volkes auf Jesus. Eine redaktionskritische Untersuchung zu den synoptischen Evangelien, BZNW 96, Berlin, New York 1998.

Otto Merk, Apokalypse Mosis, Martin Meiser, Vita Adae et Evae, JSHRZ II/5, Gütersloh 1998, 2. Aufl. 2019.

1983–1993

Paul Althaus als Neutestamentler. Eine Untersuchung der Werke, Briefe, unveröffentlichten Manuskripte und Randbemerkungen, CThM A. 15, Stuttgart 1993.

Das Paulusbild bei Mendelssohn und Mendelssohns christliche Selbsterfahrung, Musik und Kirche 62, 1992, 259–264.

Matthias Kern, Blindenheilung. Die musikalische Umsetzung theologischer Gehalte, Musik und Kirche 59, 1989, 82–84.

Johannes Brahms' Theologie im Deutschen Requiem und die Erwartungshaltung der Hörer, Gottesdienst und Kirchenmusik 5/1986, 145–147.

Brahms und die Bibel, Musik und Kirche 53, 1983, 245–250; 292–298.

Herausgeberschaft:

Torah in the Ethics of Paul (LNTS 473), London 2012.

Mitherausgeberschaft:

Eberhart Bons, Michaela Geiger, Frank Ueberschaer, Marcus Sigismund, Martin Meiser (Hrsg.), Die Septuaginta – Themen, Manuskripte, Wirkungen (WUNT 444), Tübingen 2020

Christian Eberhart, Martin Karrer, Siegfried Kreuzer, Martin Meiser (Hrsg.), Tempel, Lehrhaus, Synagoge – Orte jüdischen Lernens und Lebens, FS Wolfgang Kraus, Paderborn 2020

Martin Meiser, Michaela Geiger, Siegfried Kreuzer, Marcus Sigismund (Hrsg.), Die Septuaginta – Geschichte, Wirkung, Relevanz (WUNT 405), Tübingen 2018.

Wolfgang Kraus, Michaël van der Meer, Martin Meiser (eds.), XV Congress of the International Organization for Septuagint and Cognate Studies Munich 2013 (SCSt 64), Atlanta 2016.

Siegfried Kreuzer, Martin Meiser, Marcus Sigismund (Hrsg.), Die Septuaginta – Orte und Intentionen (WUNT 361), Tübingen 2016.

Conrad, Joachim, Meiser, M. (Hg.), Evangelische Profile der Saargegend. Festgabe für Friedrich Wilhelm Kantzenbach (Beiträge zur evangelischen Kirchengeschichte der Saargegend 2), Saarbrücken 2012.

Kreuzer, Siegfried, Meiser, M., Sigismund, Marcus (Hrsg.), Die Septuaginta – Entstehung, Sprache, Geschichte (WUNT 286), Tübingen 2012.

Kraus, Wolfgang, Karrer, Martin, unter Mitarbeit von M. Meiser (Hrsg.), Die Septuaginta – Texte, Theologien, Einflüsse, (WUNT 252), Tübingen 2010.

Kraus, Wolfgang, Karrer, Martin, unter Mitarbeit von M. Meiser (Hrsg.), Die Septuaginta. Texte, Kontexte, Lebenswelten, (WUNT 219), Tübingen 2008.

Greschat, Katharina, Meiser, Martin (Hg.), Gerhard May: Markion. Gesammelte Aufsätze (VIEG 68), Mainz 2005.

Roland Gebauer, Meiser, Martin (Hg.), Die bleibende Gegenwart des Evangeliums, FS O. Merk (MThSt 76), Marburg 2003.

May, Gerhard, Greschat, Katharina, in Gemeinschaft mit Martin Meiser (Hg.): Marcion und seine kirchengeschichtliche Wirkung / Marcion and his Impact on Church History (TU 150), Berlin / New York 2002.

Otto Merk, Wissenschaftsgeschichte und Exegese. Gesammelte Aufsätze zum 65. Geburtstag, hg. v. Roland Gebauer, Martin Karrer und Martin Meiser (BZNW 95), Berlin, New York 1998.

Lexikonartikel:

Historical and Theological Lexicon of the Septuagint, hrsg. v. Eberhard Bons, Tübingen 2020ff.

- Art. ἄλλοσος, HTLS 1 (2020), 591–598.

Lexikon biblischer Exegese, Hrsg. v. Rodoljub Kubat und Predrag Dragutinovic (in serbisch), Beograd 2018:

- Art. Acoluthia, 48–51.

- Art. Spirit and Letter, 131–133.

- Art. Authorial Intention, 269–270.

- Art. Res, 366–369.

Lexikon der Bibelhermeneutik, hrsg. v. O. Wischmeyer, Berlin/New York 2009:

- Art. Brief/Briefliteratur I. Neutestamentlich, 100f.

- Art. Rezeption II. Neutestamentlich, 500f.

Encyclopaedia of Bible and its Reception, vol. 2, 2009, 1196–1200: Atheism. IV New Testament

Taschenlexikon Religion und Theologie, 5., neubearb. Aufl. hg. v. F.W. Horn und F. Nüssel, Göttingen 2008:

- Art. Fasten: Bd. 1, 360–363
- Art. Gnosis: Bd. 2, 462–464.
- Art. Häresie und Schisma: Bd. 2, 480–483.
- Art. Manichäismus: Bd. 2, 759f.

Rezensionen:

- Rez. Evangelia G. Dafini (Hrsg.), *Divine Kingdom and Kingdoms of Men / Gottesreich und Reiche der Menschen*. Studies on the Theology of the Septuagint Vol. II, ThLZ 145 (202), 806–808.
- Rez. Paul-Gerhard Klumbies, *Das Markusevangelium als Erzählung*, ThLZ 144 (2019), 1005–1007.
- Rez. Evangelia G. Dafini (Hrsg.), *Gottesschau – Gotteserkenntnis*. Studien zur Theologie der Septuaginta Bd. 1, ThLZ 144 [2019], 740–742.
- Rez. Wolfgang Grünstäudl, Markus Schiefer Ferrari, Judith Distelrath (Hrsg.), *Verzwecktes Heil ?*, Studien zur Rezeption neutestamentlicher Heilungserzählungen, ThLZ 143 (2018), 161f.
- Rez. Sandra Huebenthal, *Das Markusevangelium als kollektives Gedächtnis*, BZ NF 62 (2018), 139–141.
- Rez. Sebastian Weigert, *Hebraica veritas*. Übersetzungsprinzipien und Quellen der Deuteronomiumübersetzung des Hieronymus, ThLZ 142 (2017), 353–355.
- Rez. Karl Olav Sandnes, *Early Christian Discourses on Jesus' Prayer at Gethsemane*, ThLZ 142 (2017), 364–366.
- Rez. Isabelle Bochet/Michel Fédou (ed.), *L'exégèse patristique de l'Épître aux Galates*, ZAC 20, 2016, 381f.
- Rez. Reidar Hvalvik/Karl Olav Sandnes (ed.), *Early Christian Prayer and Identity Formation*, BZ 60, 2016, 306–308.
- Rez. J. Patout Burns (ed.), *Romans*, ThLZ 138, 2013, 187–189.
- Rez. M. Sundkvist, *The Christian Laws in Paul*, ThLZ 137, 2012, 1328–1330.
- Rez. A. Rademacher, *Achtet auf das, was ihr hört!*, ThLZ 137, 2012, 931–933.
- Rez. S. Moll, *The Anti-Heretic Marcion*, ThRev 108, 2012, 124f.
- Rez. S. Flüchter, *Die Anrechnung des Glaubens zur Gerechtigkeit*, ThRev 107, 2011, 462f.
- Rez. L. Hartman, *Mark for the Nations*, ThLZ 136, 2011, 889–892.
- Rez. M. Vahrenhorst, *Kultische Sprache in den Paulusbriefen*, *Early Christianity* 1, 2010, 174–179.
- Rez. G. Theißen, *Die Entstehung des Neuen Testaments als literaturgeschichtliches Problem*, ZAC 13, 2009, 150–152.
- Rez. L. MacCammon, *Liberating the Bible. A Guide for the Curious and Perplexed*, *Review of Biblical Literature* [<http://www.bookreviews.org>] (2009).
- Rez. C.N. Jefford, *The Apostolic Fathers and the New Testament*, ThLZ 134, 2009, 174–176.
- Rez. J. Riches, *Galatians* (Blackwell Bible Commentaries), *Review of Biblical Literature* [<http://www.bookreviews.org>] (2009).
- Rez. J. L. Thompson, *Reading the Bible with the Dead*, ThLZ 133, 2008, 1177–1179.
- Rez. M. Knibb (ed.), *The Septuagint and Messianism*, ThLZ 133, 2008, 505–507.
- Rez. M. F. Bird, *The Saving Righteousness of God: Studies on Paul, Justification and the New Perspective*, *Review of Biblical Literature* [<http://www.bookreviews.org>] (2008).
- Rez. J. Dochhorn, *Die Apokalypse des Mose*, ThLZ 131, 2006, 496–498.
- Rez. Cl. Wahlen, *Jesus and the Impurity of Spirits in the Synoptic Gospels*, ThLZ 131, 2006, 384–386.
- Rez. Ch. Hempel, A. Lange, H. Lichtenberger (Hg.), *The Wisdom Texts from Qumran and the Development of Sapiential Thought*, OLZ 9, 2004, 227–231.
- Rez. J. R. C. Cousland, *The Crowds in the Gospel of Matthew*, BZ NF 48, 2003, 132–134.
- Rez. T. Nicklas, *Ablösung und Verstrickung*. „Juden“ und Jünger gestalten als Charaktere der erzählten Welt des Johannesevangeliums und ihre Wirkung auf den impliziten Leser, ThLZ 127, 2002, 1190–1192.
- Rez. W. Petersen, *Zur Eigenart des Matthäus*. Untersuchungen zur Rhetorik in der Bergpredigt, ThLZ 127, 2002, 762–764.
- Rez. M. de Jonge, J. Tromp, *The Life of Adam and Eve and Related Literature*, ThLZ 124, 1999, 148f.
- Rez. Z. J. Kapera (Hg.), *Mogilany 1995. Papers on the Dead Sea Scrolls*. Offered in Memory of Aleksy Klawek, ThLZ 124, 1999, 1223–1225.
- Rez. F. Reiterer (Hg.), *Freundschaft bei Ben Sira*, ThLZ 123, 1998, 245–247.